

Accueil : Le président, Joël Justeau, accueille les participants et salue mesdames et messieurs les élu(e)s présent(e)s, en particulier M. Rémy Orhon, maire d'Ancenis-Saint-Géron, les président(e)s et représentant(e)s des associations partenaires, ainsi que les membres du conseil d'administration.

A.G. extraordinaire

La réunion débute par une assemblée générale extraordinaire, afin de modifier l'article 6 des statuts de l'ARRA :

- passer de 12 à 21 membres, au lieu de 15 à 21 actuellement au conseil d'administration ;
- instituer une co-présidence, dans le cas où le C.A. n'arriverait pas à élire un président seul ;
- Faire un vote « à main levée », au lieu d'un vote à bulletin secret.

Concernant ce dernier point, certains participants font remarquer qu'il n'y a pas lieu de mentionner ce type de vote.

Les propositions à modifier sont adoptées à l'unanimité.

A.G. ordinaire

Rapport d'activités : Voici, les activités que l'ARRA a proposées en 2024 :

Le 27 janvier, l'ARRA organisait une porte ouverte généalogie pour toutes les personnes désireuses de retrouver leurs ancêtres et faire leur arbre généalogique. Une petite dizaine de personnes sont venues se renseigner.

Le jeudi 9 mai avait lieu le marché de l'Ascension : pour la 3^e année consécutive, l'ARRA y a tenu un stand. Nous avons vu défiler beaucoup de personnes... Toutes ne s'arrêtent pas, mais c'est l'occasion de faire connaître l'ARRA, que beaucoup ne connaissent pas, et de vendre aussi quelques revues.

Le samedi après-midi 15 juin, l'ARRA proposait de visiter le parc du château de Saint-Mars-la-Jaille : Robert Mainguy, membre de l'ARRA, nous a servi de guide et fait découvrir l'histoire du château de la Révolution à nos jours, les bâtiments annexes, le parc qui entoure le château ainsi que la maquette du château qui devait être reconstruit au début du XX^e siècle. Une quarantaine de personnes ont suivi cette visite.

Le samedi 7 septembre à la Charbonnière à Ancenis, l'ARRA a participé au forum des associations : c'était là encore l'occasion de faire connaître au public de passage nos activités et nos publications.

Les 21 et 22 septembre ont eu lieu les journées européennes du patrimoine. Nous avons proposé cette année, en complément de la visite du château, celle des Halles et de la Mairie d'Ancenis : les anciennes Halles démolies au milieu du XIX^e siècle, l'auditoire et le pilori où l'on exposait les délinquants devant la façade du bâtiment, l'histoire de la reconstruction des Halles par l'architecte Chenantais et l'évolution du projet dessiné d'abord sans beffroi. La reconstruction de la mairie est venue s'ajouter au projet initial.

M. le maire et des élus ont accueilli les participants à l'Hôtel de ville et permis de visiter la salle du Conseil en évoquant la salle des fêtes qui se trouvait à son emplacement et où se sont déroulés des spectacles pendant près d'un siècle.

Un diaporama présenté dans la salle des mariages du château complétait cette visite qui a vu défiler

plusieurs centaines de personnes.

Le lundi après-midi 7 octobre à Freigné, en partenariat avec l'antenne d'Ancenis de l'Université permanente, l'ARRA organisait la visite du château de Bourmont et de son parc. M. Michel de Bourmont a accueilli les visiteurs sur la frontière Anjou-Bretagne avant de faire faire le tour du château : les deux communs, les tours, l'orangerie, la chapelle, le parc et les jardins. Une visite qui fut suivie par une cinquantaine de personnes, avec un gros effectif de l'UP.

Le mercredi 13 novembre au logis Renaissance à Ancenis a eu lieu une conférence de Kathleen Wilson-Chevalier venue présenter la biographie de la reine Claude de France, épouse de François 1^{er}, qui a séjourné dans l'ancien château de Vair.

Le samedi 30 novembre à Pouillé a été présentée la nouvelle revue de l'ARRA, Histoire et Patrimoine au Pays d'Ancenis, n° 39. Avec cette revue, l'ARRA a renoué avec la tradition : présenter la revue dans la commune qui est à l'honneur dans la revue. Les auteurs ont été invités à présenter leurs articles devant un public d'environ 70 à 80 personnes.

Approbation : le rapport d'activités est adopté à l'unanimité.

Rapport financier : André Peltier, trésorier de l'ARRA, présente le compte de gestion 2024, le bilan financier et le budget prévisionnel 2025 (voir les résultats en annexe).

Approbation : le rapport financier et le budget prévisionnels sont adoptés.

Élection du tiers sortant : Sollicitent un nouveau mandat : Marie-Hélène Baranger, Jean-Baptiste Glotin, Annie Pelé, Marc Vincent, Claire Voisin-Thiberge

Ne se représente pas : Robert Mainguy.

Nouveau candidat : Jean-Noël Griffisch.

Toutes les personnes qui se présentent sont élues.

Projets 2025 :

- **Généalogie** : Annie

Cette année il y a eu moins d'adhérents car on trouve facilement ce que l'on cherche sur internet avec l'accès aux archives des différents départements et divers sites.

Par contre on peut recevoir à l'ARRA sur rendez-vous pour les initiations, en plus des permanences qui ont lieu tous les premiers vendredi de chaque mois.

L'ARRA sera présente à Vertou le samedi pour " Ciel mes ayeux !" qui aura lieu le 12 avril 2025.

- **Bibliothèque** : Claire présente le projet d'intégration de la bibliothèque de l'ARRA dans le réseau Biblio'fil

Le projet remonte au printemps 2017, date des premiers échanges avec le réseau. Il figure dans la convention avec la COMPA depuis cette date.

Avec le COVID, la mise en œuvre, initialement programmée pour la fin 2020, s'est figée... Nous avons repris les contacts avec les responsables de Biblio'fil en 2022-23.

En 2024, le projet a été pris en compte par la COMPA : en prévoyant le budget nécessaire pour la prestation de récupération du catalogue de l'ARRA et en octroyant à l'ARRA une subvention permettant

de financer une journée de travail supplémentaire pour notre salariée, afin de « nettoyer » le catalogue et le fonds.

Concrètement, Adeline a consacré depuis l'été 2024 au moins une journée par semaine à ce projet.

À ce jour, plus de 1 560 documents ont été traités, il en reste environ 1 100 à vérifier.

Une évolution fin 2024 du logiciel utilisé par Biblio'fil a entraîné du retard, mais nous devrions commencer les premiers tests au cours du trimestre qui vient et espérons une intégration avant la fin de l'année 2025.

Chacun pourra alors de chez lui consulter le catalogue de la bibliothèque de l'ARRA et réserver un document, soit par l'intermédiaire de sa bibliothèque habituelle, soit pour venir ensuite le consulter ou l'emprunter à l'ARRA.

Nous souhaitons ainsi valoriser tout le travail accompli depuis plus de 40 ans pour constituer ce fonds unique relatif à la Loire et au Pays d'Ancenis.

C'est aussi une façon de valoriser l'aide reçue des collectivités : merci à celles qui nous soutiennent, la ville d'Ancenis, la COMPA et quelques communes.

- La revue n° 40 : Claire : sommaire :

Les croix juliennes : complément sur Saint-Mars-la-J. (la croix Letort) et Saint-Sulpice ;

Joachim du Bellay : découverte archéologique d'un sarcophage en plomb lors des fouilles après l'incendie de la cathédrale Notre Dame de Paris ;

Plan de la propriété de la Turmelière datant de 1860 découvert par Loïc Ménanteau ;

Pavés mémoriels : retour sur la cérémonie du 26 janvier et complément d'informations sur les familles des deux déportés : Salli Rewizorski et Chana Zylberberg, arrêtés puis déportés à Auschwitz en 1942 ;

1945 retour des déportés et prisonniers (liste, témoignages, avec le Souvenir Français) ;

Fabrique de pantoufles Toublanc, puis Manceau, située impasse Tartifume à Ancenis ;

Evolution des projets de halles d'Ancenis, à partir d'un document inédit (iconographie) ;

Saboterie à Teillé ;

Complément à l'article paru dans la revue n°39 : découvertes archéologiques à Pouillé-les-Coteaux ;

Observations sur les façades à Ingrandes-le-Fresne-sur-Loire.

- Visites et manifestations :

L'ARRA tiendra un stand le 26 avril pour les 30 ans de Trocantons, le 26 mai au marché de l'Ascension et le 6 septembre au forum des associations ;

La visite du Cellier (en préparation) ;

Les journées européennes du patrimoine les 20 et 21 septembre avec l'ouverture de l'exposition au château d'Ancenis.

- Projet d'exposition au château : Bertrand

Le projet d'exposition au château mené en partenariat par l'ARRA et la Ville d'Ancenis- Saint-Géron, sur un projet proposé par l'ARRA, entre dans sa phase de réalisation. L'exposition est intitulée « Les images du château ». À travers les différents regards qu'ont portés au fil du temps peintres, dessinateurs, photographes, archéologues, ou ingénieurs, il s'agit d'offrir au public des clés pour mieux comprendre l'évolution du monument. La scénographie a été confiée au cabinet *La plume et le plomb*. L'exposition se tiendra au Grand Logis du château (1^{er} et 2^e étage). Elle sera inaugurée en septembre lors des Journées

européennes du patrimoine et sera présentée pendant cinq ans.

Partenariats

Joël Justeau rappelle les partenariats de l'ARRA, en particulier avec la Compa (articles dans le magazine Compact dans la rubrique Patrimoine) et avec la mairie d'Ancenis :

Patrice Goude intervient pour dire où en sont les projets en cours avec le lycée Livet, ainsi que le projet de parcours découverte d'Ancenis Saint-Géron.

M. le maire Rémy Orhon redit l'importance de l'ARRA pour les projets en cours et pour la mise en valeur du patrimoine de la région.

Remerciements

Le président remercie la mairie d'Ancenis pour la mise à disposition gratuite de la salle et invite les participants à partager le verre de l'amitié.

Joël Justeau, Président de l'ARRA

